



MONSEÑOR MONCADAS OBISPO DE MENORCA



El Rdmo. Monseñor Miguel Moncadas Noguera, natural de Muro, ha sido elevado a la dignidad episcopal y nombrado Obispo de Menorca.

Era conocido de muchos montuirenses, algunos familiares son de nuestro pueblo e incluso él, de muy niño, asistió al Colegio de las HH. de la Caridad de Montuiri.

Pidamos al Señor que le ayude en esa penosa tarea a la vez que le felicitamos por tan elevado nombramiento.

Con espíritu cuaresmal

De todos es sabido que la cuaresma es un tiempo que la Iglesia nos presenta como medio eficaz para la preparación de la Pascua. De ahí que desde un principio quiera grabarnos la idea de caducidad e impotencia para incitarnos a la penitencia.

Estamos formados de cuerpo y alma y por tanto debemos mostrar la religión con la actitud interior del alma y con las acciones de nuestro cuerpo. El ayuno de este tiempo cuaresmal debe consistir en abstenernos de los alimentos corporales pero, sobre todo, de nuestras inclinaciones torcidas. Ayuno físico, sí; pero, sobre todo, espiritual.

Así nuestro cuerpo se hallará en óptimas condiciones para purificarnos y robustecernos interiormente y hacernos acreedores, tras luchar y vencer, a los dones celestiales.

Junto con la oración y el ayuno, la limosna debe ser otra obligación práctica cuaresmal. Ya Tobías decía a su hijo: «Debemos dar limosna de aquello que tenemos, y no volver las espaldas a ningún pobre: así tampoco apartará el Señor su rostro de nosotros. Si tenemos mucho demos en abundancia; si poco, demos de buena gana aún este poco que tenemos. Pues la limosna libra de todo pecado y de la muerte, y dar limosna es mucho mejor que tener guardados tesoros de oro» (L, 7-11).

La razón de ser de la cuaresma es el

(Termina en la última pág.)

“ELS MALNOMS” DE MONTUIRI

En la Edad Media no aparecen en los documentos

De hecho los apodos (malnoms) no han dejado nunca de existir en ninguna época ni en ningún lugar. Los mismos apellidos no son más que viejos apodos que durante los siglos XI y XII fueron pasando de padres a hijos (principalmente respecto a los apellidos que son nombres de oficios). No hay que olvidar que durante esta época empieza el apogeo de las ciudades y de la artesanía y los oficios, como también los nombres, fueron haciéndose hereditarios. Ya en el siglo XIII —recordemos que en 1229 se llevó a cabo la conquista de Mallorca por el rey Jaime I— los apellidos ya están más o menos fijados, y bastaba para conocerse el nombre de pila y el apellido. El caso de Montuiri no fue diferente al de los demás sitios. Durante toda la Edad Media, los apodos no aparecen en los documentos por diversas razones. Podemos aducir las siguientes:

POBLACION ESCASA

1.ª La población de Montuiri era poco numerosa —no debía llegar a los mil habitantes—. Recordemos que a menudo aparecían las pestes y las guerras que mermaban la población y la reducían a veces a la mitad (por ejemplo el caso de la gran peste europea de 1348). Así, pues, no podía el pueblo contrarrestar el tremendo «handicap» que representaban estas muertes y la población no debió aumentar mucho.

POCA ESTABILIDAD

2.ª No existía mucha estabilidad entre la gente, ya que la población mallorquina iba emigrando, siendo frecuentes los viajes entre los distintos países de la Corona de Aragón (Rossellón, Cataluña y Valencia), lo que ocasionó la gran abundancia de apellidos diferentes (por cuanto venían de sitios muy variados) con poca gente que se llamara de la misma manera. Así, por ejemplo, los apellidos más antiguos de Montuiri: Cerdá, Miralles, Mayol, al principio lo fueron de muy pocas familias. Y claro está, no era necesario especificar con un apodo, de que Miralles o Cerdá se trataba ya que no había peligro de confu-

sión. Sólo en el siglo XVI, cuando ya son muchas las familias que llevan el mismo apellido, aparecen los primeros apodos en los documentos.

POBLACION DISEMINADA

3.ª La población vivía más dispersa que en la actualidad. En lugar de vivir en el casco (la vila) como ahora, residían en las alquerías —conjunto de casas que estaban fuera del pueblo (foravila)—. Todo ello sería la causa de que no hubiera muchas oportunidades para crear apodos, principalmente de tipo irónico (ofensius). Sólo cuando la gente va agitiándose más hacia el pueblo, es entonces cuando aparecen en los documentos los apodos (en el siglo XVI), como: «bardissa, angelí, bagassa, xeret, escolá, frare, molines, gelat, llarg, petit, boivás, guerrer, etc.», la mayor parte de los cuales han desaparecido.

LOS APODOS EXISTIAN

4.ª Pero no hay que creer que por el hecho de no aparecer los apodos en los documentos éstos no existan. ¡Nada más lejos de la realidad! Ya se ha dicho al principio que éstos no han dejado de existir nunca. Lo que pasa es que en algunas ocasiones no hacía falta que aparecieran en los documentos por no haber peligro de confusión.

En un próximo artículo iremos exponiendo, si Dios quiere, cuales fueron los primeros apodos y como se llamaban las personas que los llevaban, en Montuiri.

PLUVIOMETRO

Lluvia caída por m.2

Mes de enero de 1969

Día 6	1
Día 10	2,50
Día 11	1,75
Día 13	12
Día 15	2,50
Día 22	0'70
Día 30	42
Día 31	5

Total 67,45

A LA CHITA, CALLANDO

I Concurso de Villancicos

Con extraordinario éxito se celerbró el I Concurso de Villancicos en la Sala Mariana, repleta de un público deseoso de presenciar, como así fue, la magnífica labor llevaba a cabo por un gran número de niños de Montuiri que con incansable entusiasmo prepararon concienzudamente su interpretaciones.

El jurado calificador estaba integrado así: Rdo. D. Miguel Pons Meliá, D.^a Catalina Miralles, Srta. Petra Ramonell Sastre, D. Guillermo Pascual y D. Pedro Miralles. Secretario: D. Gabriel Gomila Jaume. Organista, Rdo. D. Miguel Vallaspir y D. José Sampol.

La clasificación final fue la siguiente:

1.º — «Cantando van los pastores», por las Hnas. Ferrer Ribas.

2.º — «El tamborilero», por María Juana Martí.

3.º y 4.º — «Vamos pastores», por los Hnos. Ferrer Ribas y «Jingle bells» por Juana Mayol.

5, 6 y 7. — «El dimoni escuat» por María Amengual, Antonia García y Juana Rigo. «Por una montaña oscura» por 11 niñas del Coro Parroquial; y «Pastorets de la montanya» por Rafael Cerdá y Jaime Rosñol.

8, 9 y 10. — «Camina la Virgen pura» por M. Francisca Sureda, M. Margarita Mayol y Hnas. Ribas Fullana. «Allá arriba en una choza» por Paco Maximiliano; y «Gloria» por un grupo de chicas.

11 y 12. — «Qué ocurre pastores» por las Hnas. Verger Gomila; y «Los peces en el río» por Juan Pocoví, Fco. Segura y Paco Maximiliano.

13 y 14. — «Rin, rin» por Margarita Sampol; y «A Betlem volen anar» por María Margarita Mayol.

15. — «Hora baixa post el sol», por María Verger.

16 y 17. — «Xarampin», por Bárbara Bauzá, Guillermo Ferrer, Juan Alzamora, Gabriel Ferrer, José Miralles y Pedro Fiol; y «Cristianos venid» por Juana Rosñol.

18, 19 y 20. — «San José tiene una vespa» por G. Ferrer y Juan Alzamora; «Dime niño», por María Antonia Sureda; y

«Esta noche es nochebuena» por Cati Sampol.

21. — «Anem a Betlem» por Antonia Pocoví.

22 y 23. — «A Betlem Verge Maria», por Juana Pocoví, Mag. Miralles y Juana Sastre; y «Xarrampim», por Rafael Miralles.

24. — «Ja repiquen ses campanes» por Juan Marimón, María Sebastiana Ferrer, Margarita Sampol y Bárbara Camps.

25. — «Soy un pobre pastorcito», por Rafael Cerdá y Miguel Mas.

La prestigiosa firma «Corberó» obsequió a todos los concursantes con globos y caramelos.

CONCURSO DE BELENES

Según el fallo del Jurado los premios han correspondido a los siguientes niños:

- 1.º—M.^a del Carmen Bauzá Servera
- 2.º—Hermanas Mayol Mas
- 3.º—Andrés Camps Mascaró

CABALGATA DE REYES

La noche del 5 de enero, hicieron su entrada triunfal a la Plaza de Montuiri, SS. MM. los Reyes Magos. Fueron recibidos por nuestras primeras autoridades y junto a un Belén viviente, frente a la Casa Consistorial y desde el estrado situado al efecto, fueron repartiendo los correspondientes regalos a los niños y niñas de Montuiri. Acto que fue presenciado por enorme multitud, pese al frío reinante.

FUTBOL: MONTUIRI CAMPEON

Como era de presumir, nuestro club de fútbol alcanzó el primer lugar del grupo D del Campeonato Regional de II Categoría. Los resultados de los últimos partidos fueron:

- Montuiri, 5 — Colonia, 0
Santanyí, 2 — Montuiri, 3
Montuiri, 3 — San Juan, 0
Canarios — Montuiri (Suspendido)

PREMIO PARA MARGARITA CAPELLA

Nos congratulamos de que la hija de D. Pedro Capellá, uno de los primeros colaboradores de BONA PAU que nos deleitaba con sus chocantes «glosses», haya sido premiada en Barcelona con su obra «Los novilleros sin caballos y la oportunidad» en el concurso de periodismo joven «Manuel Brunet».

(Termina al dorso)

Crónica Religiosa

del mes de Enero 1969

Día 1. — A las 11: Misa Solemne a intención del Ayuntamiento.

Día 6. — A las 11: Oficio en sufragio de las Hnas. Martorell.

Día 8. — Empieza la novena a S. Antonio de Viana.

Día 13. — A las 9 se celebra una Misa en sufragio de D.^a Teresa Coll Bauzá, Maestra Nacional.

Día 16. — A las 8 de la noche: Oficio en sufragio de Mons. Honorato Ribas Manera.

Día 17. — Fiesta de S. Antonio de Viana. A las 11 se celebra Oficio en sufragio de Juan Verger y Antonia Socías de Pola. Predica el panegírico del Santo Abad el Rdo. D. Juan Ferrer Pbro., Vicario de Felanitx. Acto seguido tienen lugar «ses Beneides».

A las 8 de la noche: Oficio en sufragio de Antonia Bauzá Moll.

Día 20. — Fiesta de S. Sebastián. A las 8 de la noche: Misa Solemne a intención de D. Bartolomé Verger.

Día 24. — Fiesta de Ntra. Sra. de la Bona Pau. En el Puig de San Miguel se celebra Misa Solemne.

A las 8 de la noche: Oficio en sufragio de María Amengual Cerdá.

Día 26. — A las 11: Oficio aniversario en sufragio de Miguel Servera y María Mora.

A la chita, callando

(Viene de la pág. anterior)

REFORMAS

Nos consta que la pila bautismal, situada hoy junto a la escalera del coro, va a ser instalada en la capilla de enfrente. Pronto van a empezar los trabajos de embaldosado y adecentamiento de dicha capilla.

BODAS DE ORO

Día 19 de enero las celebraron los esposos D. Pedro Mayol Miralles y D.^a Antonia Gomila Arbona, los cuales, reunidos, con sus hijos y nietos, ofrecieron una misa en acción de gracias.

SE HABLA DE...

...que próximamente se iniciarán las obras de reforma del complejo parroquial, pues ya están elaborados los proyectos y únicamente se hallan pendientes de solución algunos pequeños detalles.

Movimiento Parroquial

Enero 1969

Nuevos cristianos

Día 12. — Sebastián Amengual Nicolau, hijo de Sebastián y Margarita.

Día 26. — Angela Rodríguez Sánchez, hija de José y Antonia.

Día 26. — Juana Jiménez Sánchez, hija de Juan y Eugenia.

Día 26. — Ramón Grimalt Nicolau, hijo de Sebastián y Antonia.

Nuevas Familias

Día 8. — Pedro Cerdá Mairata con Ana Linares Burgos.

Nuestros Difuntos

Día 16. — Jaime Fiol Mayol, casado, de 73 años (Piscas).

DIOS SE LO PAGUE

Para Hoja Parroquial

D. Gabriel Camps (Palma)	200 ptas.
D. Angel Pascual (Madrid)	100 ptas.
X. X.	100 ptas.
X. X.	100 ptas.

Con espíritu cuaresmal

(Viene de la 1.^a pág.)

«cambio de mente» o conversión del corazón. Debemos rasgar, no las vestiduras sino los corazones y reformar y orientar nuestra vida más que de cara a las criaturas, al Creador.

Y finalmente la cuaresma es tiempo propicio para hacer una «revisión de vida» y ninguna penitencia mejor que recibir el sacramento de la Penitencia por el que se borran nuestros pecados. Porque la vida cristiana debe ser, ante todo, sacramental; y sacramental ha de ser también nuestra penitencia.

Dispuestos así, la cuaresma será el medio más eficaz para participar de la Pascua y resucitar con el Señor, pero en verdad y ante todos los hermanos, no de palabra, sino de obra, porque el mundo precisa más de testimonio que de palabras.